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《穿越圣经》 

雅各书（5）基督徒应该“慢慢地动怒”（雅 1:16-19） 

 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们又在空中见面。《穿越圣经》

这个节目希望帮助每位听众能更加明白神的话语，成为遵行并传扬神话语的人。 

 

上一次节目，我们查考与分享了雅各书 1:13-15 的内容，让我们先来重温一下。 

 

对于试探，你或许不陌生吧？试探由孕育至成形，竟是源于人的私欲，或许你不一定知道。

试探不是从神而来的，乃是由于人心中有私欲。最初私欲只是一种恶念，当我们继续思想这

恶念并化成行动，那就成了罪，其破坏力就如滚雪球一样，越滚越大，所以要趁早加以控制。 

 

试探好可怕，一触及就会成为罪吗？谁要为此而负责呢？我们心生恶念或犯错时，很容易有

种种借口，归咎别人。借口包括以下几点：第一，这是别人的过失；第二，我无能为力；第

三，众人都这样做；第四，我只是一时大意；第五，人根本不可能完美；第六，是魔鬼驱使我

做的；第七，我迫不得已；第八，我根本不知道这是错的；第九，神在试探我。基督徒应当承

认自己的过错，承担责任，求神宽恕，而不是找借口，把责任推卸给别人。 

 

有些信徒总是说：“基督徒是为神而活，我明明是这样做了，为什么仍要面对试探呢？”为神

而活的人很多时候都不明白，为何仍然要面对试探。神绝不会引诱人犯罪，却会考验人，容

让撒但试探我们，磨炼我们的信心，在基督里成长。我们可以求神赐予力量并遵行祂的话语，

来胜过罪的试探。 

 

如果心中有私欲，就会生出罪来，让罪有了行动之后，就会带来死亡。雅各在这里用了很有

趣的字：“私欲既怀了胎，”怀胎原来是两个个体、结合为一的结果。老我的欲望和外来的诱

惑结合，就会犯罪。主耶稣说：“凡恨他弟兄的，就是杀人的；”因为内心先有恨意，才有行

为。主耶稣又说：“凡看见妇女就动淫念的，这人心里已经与她犯奸淫了。”因为内心已经有

意念了。罪是从内心开始的。对这一点的疑问是：试探是罪吗？试探当然不是罪。当试探在

人心中形成了意念，又付诸行动的时候，试探就成了罪。马丁路得的解释很有趣，他说：“你

不能不让小鸟飞过你的头顶，但是你可以不让它们在你头上作窝。”内心的邪念和外在行为结

合，就成了罪。试探本身不是罪。人性都有恶的一面，对这一点，我们不必自欺。我们都受

过恶的试探；每个人在肉体中都有缺点。这人也许是贪吃，那人也许爱说闲话；这些罪都是

出自肉体，来自内心。约翰福音 14:30 记载主耶稣说：“以后我不再和你们多说话，因为这世

界的王将到。他在我里面是毫无所有；” 

 

“私欲既怀了胎，就生出罪来；”那不是死胎。私欲一定会带来一些后果。当内心的恶念与外

在的诱惑结合时，就会有行动，生出罪行来。 

 

今天，人们把罪合理化了。我们为自己的坏脾气找借口，把爱说闲话的坏习惯合理化，把虚

情假意合理化，甚至把严重的恶行也合理化了。但是，圣经说这都是罪。“罪既长成，就生出

死来。”圣经说到三种死：第一种、肉体的死，这是每一个人都会经历死。第二种、灵性的死，

这是失丧的人的情况，他是“死在过犯罪恶之中”，正如以弗所书 2:1 所说：“你们死在过犯罪

恶之中，他叫你们活过来。”第三种、永恒的死，这是不信者死了以后的归宿。“死”的意思

是“隔离”。对基督徒来说，当罪在他的生命里形成，变成行动之后，他与神的关系就断了，



 

2 

这就是隔离。约翰一书 1:6 说：“我们若说是与神相交，却仍在黑暗里行，就是说谎话，不行

真理了。”你不可能与神有亲密的关系，又同时容让罪在生命中作怪。我认为现在最大的罪是

淫乱。这几乎是每一个人都要面对的试探，其实这也不是新鲜的事。今天的社会过度强调“性”，

加上流行的服饰，导致的淫乱是有史以来最泛滥的。淫乱加上滥用酒精，拖垮了许多历史上

的强国，酒、色、财、气使得内部腐化。罗马不是败在外来的侵略者手里，而是败在内部荒

淫无度的罪行。 

 

有一个很潇洒的弟兄跟我说：“我爱上一个非常美丽的女孩，我要得到她。”我问他：“你向她

求婚了吗？”他说：“还没有，她是已婚的。”我说：“你要马上打消这个念头。”那位弟兄又

说：“请问，如果她先离婚，我们再结婚，这算不算有罪？”我说：“当然算。你已经被试探

了，我是指很大的试探。神的儿女别想能逃脱这样的罪。”我给他举了几个例子，这些人以为

自己可逃罪，可是他们并不幸福。令人感到可叹的是，人总以为可以逃罪。心中生出私欲以

后，就会带出犯罪的意念。 

 

接下来，我们继续研读与查考雅各书 1:16-19 的内容。 

 

雅各书 1:16 说：“我亲爱的弟兄们，不要看错了。” 

 

这里的“错”是偏离、流浪、迷失的意思。就像主耶稣提到牧羊人四处寻找的迷途之羊。雅

各的意思是：“不要偏离，不要妄想你可以逃罪。”恶习不改的罪人和神是不通的，这样的人

没有得到重生。如果你仍乐在罪中，你就不是神的儿女，就这么简单。让我说一个关于加尔

文主义信徒和阿民念（或翻译：亚米念）主义信徒争论的故事。加尔文主义的信徒相信，一

次得救就永远得救；阿民念主义的信徒相信，你还有失去救恩的危险。阿民念主义信徒说：

“如果我相信你们的教义，而且有十足的把握我已经得救了，我就会痛痛快快地犯罪。”针对

这一点，加尔文主义的信徒说：“你认为要犯多少罪，才能满足一个真正的基督徒呢？”我告

诉你，这个回答真精彩。如果你能从罪中得到满足，就该好好审视自己的信仰，到底是不是

真的相信基督。有人说：“人人都会陷入罪中。会因罪忧伤的是圣人，会因罪夸口的是魔鬼。”

我们都会遇到试探，让我们确保不是为罪而生。如果你让试探与私欲结合，所怀的胎是堕不

掉的，最后的结局必定是罪和死。 

 

雅各书 1:17 说：“各样美善的恩赐和各样全备的赏赐都是从上头来的，从众光之父那里降下

来的；在他并没有改变，也没有转动的影儿。” 

 

月亮有一面是黑暗的，有一面是光亮的。但是在神里面没有黑暗。每个人的心中都有个阴影，

是罪的阴影。传说亚历山大大帝征服了世界，凯旋回到希腊之后，他去找自己的老师亚理斯

多德，想要告诉老师打胜仗的经过。当他找到老师时，亚理斯多德正在洗澡。亚历山大站在

门口向老师报告，然后说：“老师，你想要世上任何东西，我都能给你。你想要什么？”亚理

斯多德抬起头、对他说：“走开，别挡住我的光线！”每个人都在做同样的事，走过之处，必

留下痕迹。但是在神里面，没有阴影。“在他并没有改变”，神不改变，正如创造宇宙的定律

一样，永不改变。许多基督徒好像被绑在溜溜球上，起伏不定、四处打转，神不是这样的。 

 

雅各指出：“各样美善的恩赐和各样全备的赏赐都是从上头来的，”我认识一个做保险的人，

我喜欢拿他房屋保单上的用字开玩笑。保单上说，这份保单不担保某些事故，其中一项是“天

灾”（Act of God，英文是神的作为的意思）。我对他说：“你以为神会把我的房子怎么样？”

他说：“类似碰到龙卷风或台风。”我问他：“你认为这种事应该怪神吗？”我领悟到这不只是
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一个措辞，而是自古以来的习惯，把所有的天灾都归咎于神。如果你有美善的恩赐，是神给

的。要常常数算神的恩典：阳光、雨水、阴天、晴天、青草绿地、饮用的水、呼吸的空气。神

赐给我们清新的空气、纯净的水，可是人却污染环境。神赐下许多美善的恩赐。神是美善的！

我们很难明白神有多么美善！ 

 

人在犯罪之后，往往会诿过于神。他们埋怨自己的创造者：“为什么把我创造成这样？”然而，

这是自欺欺人的。只有美善的恩赐是来自神的。事实上，神是“各样美善的恩赐和各样全备

的赏赐”的来源。 

 

雅各将神形容为众光之父。在圣经中，“父”这个字有时是指创造者或源头。因此，神是众光

的创造者或源头。然而，众光是指什么呢？当然包括各种天体，如太阳、月亮和星宿。不过，

神也是一切属灵之光的源头。因此，神是宇宙中各种形态之光的源头。神并不像祂所创造的

各种天体。这些天体不断在转变，神却永不改变。或许雅各不但思想到太阳与星宿暗淡的光

辉，也想到众星与地球之间在运行时不断改变的关系。太阳、月亮和众星宿的特色就是常变。

转动的影儿，可以理解为因转动而产生的影儿。这可以是指当地球绕太阳运行而自转时所造

成的影子，也可以是指天体亏蚀。例如，日蚀就是因月亮的影子投射在地球上，日光被月亮

遮蔽形成的。然而，神却是截然不同的，在祂并没有改变，也没有因转动而造成的影儿。神

的赏赐与祂一样是全备的。因此，很难想像神会引诱人犯罪。试探源于人邪恶的本质。 

 

让我们察验我们面对试探时的信心。我们是否乐于让恶念在我们的脑海中徘徊，或即时将之

驱走？犯罪的时候，我们是否找借口说那是身不由己的？我们被引诱犯罪时，是否归咎于神

呢？ 

 

在前面，雅各证明了受试探的原因在于人自己，这段经文中则证明神的完全。“各样美善的恩

赐和各样全备的赏赐都是从上头来的，”这句话指在道德上完全排除了罪恶的可能性。“光”

是指类似于太阳的发光体，意指神是光的掌管者，因此在神不可能有黑暗、试探或死亡。 

 

雅各书 1:18 记载：“他按自己的旨意，用真道生了我们，叫我们在他所造的万物中好像初熟的

果子。” 

 

这节经文是指重生。神怎样生了我们？经文告诉我们：神“用真道生了我们，叫我们在他所

造的万物中好像初熟的果子。”“生了”是“产生”的意思。有人说：“如果我注定是要失丧的，

那我有什么办法？如果我注定是要得救的，我就会得救。”这里说到两个意志，一个是“他按

自己的旨意”，另一个是“生了我们”。我们又看到“两个个体结合”的观念，除此之外，没有

别的方法可以怀胎。当神的旨意与你的意志结合的时候，你就重生了。别说你没有责任。神

的旨意是不愿见到一人沉沦。你是神用真道生的。当你来到神面前，相信祂的真道，并且接

受耶稣基督作你的救主，你就重生了。彼得前书 1:23 说：“你们蒙了重生，不是由于能坏的种

子，乃是由于不能坏的种子，是借着神活泼常存的道。” 

 

这段经文勾划出，在我们得新生命的过程中，神的道在圣灵使用下所起的作用。经文告诉我

们：神按自己的旨意，用真道生了我们，叫我们在他所造的万物中好像初熟的果子。“神按自

己的旨意”，这说明是什么推动祂拯救我们。我们没有什么价值，以致神不得不拯救我们。神

这样做，是按祂自己自由的旨意行事。神对我们的爱，是我们不配得的，不能贿买的，也不

是我们主动求得的。这完全是神自发与主动的。我们理应因此而敬拜神！神生了我们，这说

明我们已经重生了。因这属灵的出生，我们成为祂的儿女，这是个永不能改变的关系，因为
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出生的事实是不能逆转的。“用真道”，意思是圣经就是促成我们得新生命的要素。在每一个

真正归主的例子中，圣经必有其角色。没有圣经，我们就不会知道得救恩的途径。实际上，

若没有圣经，我们根本就不会知道有救恩的存在。 

 

“叫我们在他所造的万物中好像初熟的果子。”关于初熟的果子一词，有三个很主要的观念。

首先，第一捆收成所得的谷物，就是初熟的果子。雅各书的对象，属于基督徒时代的首批信

徒。当然，在神的各种创造物当中，所有信徒都好像初熟的果子，但这里主要是指犹太裔的

基督徒，即雅各书的对象。第二，初熟的果子是献给神的，以感谢祂丰富的赐赠，承认一切

都是由祂而来、并且是属祂的。因此，所有信徒都应将自己当作活祭献给神。第三，既有初

熟的果子，就保证在将来会有圆满的收成。雅各将他的对象比作在基督里收成的第一捆禾。

在将来的世代里，会有很多人步他们的后尘，但作为初熟果子的他们被立为圣徒的典范，是

新创造的样品。主最终会令全地满布与他们一样的人。当主耶稣回来统治全地时，就会有圆

满的收成。在这期间，他们要效忠基督，到千禧年的时候，全世界都要这样效忠基督。虽然

经文主要是以第一世纪的基督徒为对象，但对每一位尊敬基督之名的人，其实都有意义。 

 

雅各书 1:19 记载：“我亲爱的弟兄们，这是你们所知道的。但你们各人要快快地听，慢慢地

说，慢慢地动怒，” 

 

“我亲爱的弟兄们，”这句表明雅各是针对神的儿女说的。“但你们各人要快快地听，”雅各在

这里要信徒快快地听什么？当然是听神的话。当你因神的道重生之后，这还不够，你要在真

理上成长。正如希伯来书 4:12 所记载的，你拥有神活泼长存的道，那是有功效的，比一切两

刃的刀剑更快。哥林多前书 2:14 记载：“然而，属血气的人不领会神圣灵的事，反倒以为愚

拙，并且不能知道，因为这些事惟有属灵的人才能看透。”身为神的儿女，圣灵住在你心里面，

祂要教导你认识神的道。这位宇宙的创造者，也是罪人的救主，要向你说话。雅各说“要警

醒，要快快地听”。就像我站在教会会友面前，有时真想对他们大喊：“醒一醒”或“着火了”！

因为我想让他们觉醒、开始行动。我们需要警醒，快快地听主的道。 

 

雅各又说：“慢慢地说，”神给我们两个耳朵、一张嘴巴，一定有祂的道理。话多实在危险。

有人认为人一信主，就应该立刻开始作见证。我反对一个刚信主的基督徒作见证。如果他昨

晚才信主，我们却指望他今天就作见证，尤其是那些有名的人、有钱的人，或以前是黑道老

大，或娱乐界名人、杰出的政客。大家都想听他们作见证。有些名人在信主后不久，就被要

求作见证，我觉得这样不好。他们没有清晰的信仰基础或神学知识，他们应该在上台作见证

之前，先好好研读、认识圣经。神说我们要快快地听，慢慢地说。那么有人会问：“我们不是

该作见证吗？”是的，我们是要作见证，但必须谨慎你怎么作见证，还要有好的品格才行。 

 

听众朋友，今天的节目时间到了，我们先停在这里。如果你对节目中所分享的内容有什么不

明白的地方，欢迎你来信询问，我们很乐意为你再作说明；若是你生活中有什么难处，也请

让我们知道，我们可以彼此记念代祷。 

 

我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


